



MANEJO FINANCIERO, ECONÓMICO Y PRODUCTIVO DE LAS RELACIONES DE RUSIA CON VENEZUELA



INTRODUCCIÓN

En momentos en los que el apoyo popular al régimen de Nicolás Maduro está en mínimos históricos, tal como quedó en evidencia en la elección presidencial del 28 de julio de 2024, y muy lejos del que disfrutó Hugo Chávez en sus gobiernos, el grupo en el Poder Ejecutivo se sostiene gracias a la cooptación de los demás poderes públicos y del sector castrense, al endurecimiento de las acciones represivas y a las muy publicitadas “alianzas” con otros regímenes autoritarios.

La relación entre Venezuela y Rusia parece estar retomando el dinamismo de los tiempos en los que fluyeron inversiones, préstamos y grandes adquisiciones de armamento. En 2023 hubo ocho encuentros bilaterales, incluida la XVII Comisión Intergubernamental de Alto Nivel (CIAN) organizada en Moscú y se firmaron 18 acuerdos. En 2024 se realizaron 23 reuniones entre autoridades junto con la XVIII CIAN realizada en Caracas y se suscribieron 22 acuerdos; mientras que, hasta mayo de 2025, se han dado nueve encuentros, entre ellos la visita de Nicolás Maduro y otros altos jerarcas del gobierno venezolano a Moscú para conmemorar 80 años de la victoria del Ejército Rojo, ocasión en la que se firmó el Acuerdo de Asociación Estratégica y Cooperación.



¿Cuál ha sido el impacto en la actividad económica venezolana?
¿Qué ha ocurrido en los sectores que fueron estratégicos
en las relaciones que se estrecharon durante la primera década del siglo XXI?
¿Cómo es el desempeño de la balanza comercial?

En este informe Transparency Venezuela en el exilio hace una actualización de los principales hallazgos de la investigación que se difundió en el documento “Acuerdos con Rusia. Alianza Geopolítica”¹, específicamente describe lo ocurrido en las relaciones entre Rusia y Venezuela desde finales de 2022 hasta mayo de 2025. La revisión de los datos disponibles de la balanza comercial reportada por Rusia al Fondo Monetario Internacional permitió identificar que solo en este ámbito ha ocurrido una mejoría, puesto que el intercambio en 2024 alcanzó un monto similar al del año 2014, por encima de 1.000 millones de dólares; sin embargo, las exportaciones hacia Venezuela representan el 0,28% de todas las exportaciones rusas y las importaciones desde Venezuela el 0,003% del total. Los principales aliados comerciales de Rusia en la región son Brasil, México, Chile y Argentina.

Incluye, asimismo, el análisis de la cooperación en los sectores hidrocarburos, marcada por un decaimiento en la explotación; defensa, orientado a demostraciones de fuerza simbólica y el apoyo a las políticas de control interno de la disidencia; financiero, abiertamente dirigido a la cooperación en la evasión de sanciones; agroindustrial, en el que domina el intercambio comercial; salud, estancado en cuanto a la cooperación para la transferencia de tecnologías para la producción de medicamentos y vacunas; turismo, entre otros. Los anuncios en estos sectores son amplificados por los sistemas de propaganda de Venezuela y Rusia, pero realmente han tenido mínimo impacto económico para Venezuela.

Finalmente, se reporta la situación de Venezuela en la más reciente Cumbre de los Brics+ y las conclusiones presentan un compendio de los hitos de cada apartado.

¹ Transparency Venezuela. (2022). Acuerdos con Rusia. Alianza Geopolítica.
<https://transparenciave.org/wp-content/uploads/2022/09/Acuerdos-con-Rusia-alianza-geopolitica.pdf>

UNA RELACIÓN DE INTERÉS POLÍTICO, MARCADA POR PÉRDIDAS ECONÓMICAS PARA RUSIA

Rusia se convirtió en un aliado económico y político relevante para Venezuela en la primera década del siglo XXI, a partir de la creación en 2001 y la entrada en vigor en 2004, de la Comisión Intergubernamental de Alto Nivel Venezuela - Rusia (CIAN), que posibilitó flujos de fondos Estado - Estado por inversiones y préstamos de al menos US \$34.070 millones hasta 2018. Desde entonces no se han concretado otros préstamos o inversiones por el pésimo rendimiento económico de los proyectos conjuntos y, si bien es cierto que también las inversiones decayeron en el resto de América Latina, se conoce que en 2023 hubo inversiones superiores a US \$2.000 millones en islas del Caribe como Bermuda, Islas Vírgenes, Islas Caimán y Panamá, mientras que llegaron US \$85 millones a otros países de América Latina².

El marcado interés del gobierno venezolano de mostrarse apoyado por el gobierno ruso ha sido correspondido dada la conveniencia de Rusia de mostrar su presencia en la región. Este contexto ha impulsado a las autoridades de Venezuela y Rusia a mantener frecuentes intercambios, incluidos encuentros militares; acordar estrategias de comunicación de amplio alcance para desinformar; darse apoyo mutuo en los organismos multilaterales; y sostener, aunque mermados, algunos lazos económicos en los sectores hidrocarburos, defensa, financiero, turismo, agroindustrial y farmacéutico.



Serguei Shoigu

Vladimir Padrino

Nicolás Maduro

Vladimir Putin

² Vladimirov, M., Rueda, G. y Osipova, D. (2024). The Kremlin Playbook in Latin America. https://csd.eu/fileadmin/user_upload/publications_library/files/2024_9/Kremlin_Playbook_in_Latin_America.pdf

LA DEUDA CON RUSIA

Se estima que en diciembre de 2023 Venezuela aún tenía compromisos de deuda con Rusia de **US \$1.500 millones**

por incumplimientos de Petróleos de Venezuela (Pdvsa) con Roszaruhezhneft en las empresas mixtas de explotación petrolera, ya que otras deudas bilaterales fueron saldadas.



Por un lado, se recuperó el 49,9% de las acciones de la refinería Citgo puestas en garantía frente a un préstamo recibido por Pdvsa desde Rusia, cuyo certificado, antes en posesión de la petrolera Rosneft, fue recuperado en junio de 2023 por PDV Holding Inc., propietaria de Citgo, empresa estatal controlada por diputados opositores de la Asamblea Nacional elegida en 2015 luego de la imposición de sanciones por parte del gobierno de Estados Unidos a la petrolera venezolana³.

Por otro lado, es probable que inversionistas rusos hayan sido parte de los compradores de los bonos de la deuda pública de Venezuela como consecuencia de las sanciones financieras en Estados Unidos, puesto que ocurrieron transacciones de miles de millones de dólares realizadas desde jurisdicciones como Qatar, Emiratos Árabes Unidos y Chipre que coincidieron con la entrada en vigor de las sanciones, y hay evidencias de que estos países han sido utilizados para colocar dinero de oligarcas rusos⁴.



Más del 80% de los tenedores de bonos de la República y de Pdvsa son desconocidos.

³ El Estímulo. (2023). Venezuela recupera acciones de Venezuela que estaban en poder de Rusia. <https://elestimulo.com/elinteres/energia/2023-06-26/venezuela-recupera-acciones-de-citgo-que-estaban-en-poder-de-rusia/>

⁴ Según informe sobre el saldo de la deuda externa de Venezuela en diciembre de 2023 elaborado por expertos.

BALANZA COMERCIAL

Las relaciones comerciales entre Rusia y Venezuela desde 2019 muestran una tendencia creciente luego de años de caída. Sin embargo, siguen siendo menos significativas, en comparación con el período en el que Venezuela hizo importantes compras de armamento (2007 – 2014) y también respecto al intercambio de Rusia con otros países de América Latina como Brasil, cuyo intercambio fue superior a US \$11.000 millones en 2023; México, que tuvo un comercio con Rusia de alrededor de US \$2.000 millones, y Chile⁵. Las exportaciones de Venezuela a Rusia son móidas, pero se duplicaron en 2023 y volvieron a crecer en 2024 hasta alcanzar US \$8,5 millones, mientras que las importaciones desde Rusia se multiplicaron por 5 en 2022 y aumentaron 59% desde entonces hasta 2024.

Balanza Comercial Rusia – Venezuela en US dólares				
Año	Exp. Rus-Ven	Imp. Rus-Ven	Intercambio	Balanza Ven
2019	66.200.015	872.146	67.072.161	-65.327.869
2020	109.155.948	1.546.934	110.702.882	-107.609.014
2021	144.323.685	1.767.126	146.090.811	-142.556.559
2022	788.642.417	2.468.827	791.111.245	-786.173.591
2023	847.890.823	5.245.826	853.136.649	-842.644.998
2024	1.251.404.679	8.541.891	1.259.946.571	-1.242.862.789

Fuente: FMI. Datos reportados por Rusia

⁵ Vladimirov, M., Rueda, G., & Osipova, D. (2024). Global Reach. The Kremlin Playbook in Latin America. Sofia: Center for the Study of Democracy. Obtenido de <https://csd.eu/publications/publication/global-reach/>

SECTOR HIDROCARBUROS

Entre los años 2009 y 2017 Rusia hizo inversiones y otorgó préstamos para el sector hidrocarburos por el orden de los US\$ 19.000 millones sin que se lograran los retornos esperados, ni en los momentos de auge de los precios internacionales del petróleo ni mucho menos cuando se hizo evidente la crisis económica interna que se venía gestando luego de años de corrupción e ineficiencia en la gestión gubernamental, en la que la industria petrolera ha sido especialmente saqueada.



Frente a este bajo desempeño y la imposición de sanciones financieras, al igual que sobre empresas estatales emblemáticas, la empresa Rosneft, que monopolizaba los vínculos de Rusia con Venezuela en el área de petróleo, en 2019 enfocó sus esfuerzos en las actividades de comercialización y transporte de crudo sancionado a través de las filiales Rosneft Trading y TNK Trading International, mientras que también desde Rusia se realizaron labores de intermediación financiera, no solo en el cobro de las ventas de petróleo y pago de servicios y proveedores, sino también en labores de la Tesorería General y obtención de divisas.

A partir de la imposición de sanciones a las filiales de Rosneft en 2020, se anunció la cesión a la estatal rusa Roszharubezhneft de su participación en las empresas mixtas de explotación y servicios petroleros de Venezuela y, en teoría, solo mantiene sus derechos recibidos en concesión en los campos de gas costa afuera (Mejillones y Patao) que aún no han sido explotados.

Las labores de comercialización de petróleo e intermediación financiera se detuvieron luego de la invasión a Ucrania en 2022 y las sanciones subsiguientes a Rusia; realidad que, unida a los desfalcos de los intermediarios en la venta del petróleo venezolano que salieron a la luz pública en febrero de 2023, produjo tensiones en las finanzas bilaterales que, como ya se indicó, además de estar relacionadas al mercado petrolero, también lo estaban con el pago de proveedores, empleados y otros compromisos de la Tesorería de Venezuela.

En octubre de 2022 una delegación de autoridades de Venezuela, conformada en ese entonces por el canciller Carlos Farías, el viceministro para Europa, Yván Gil, el ministro de Industrias, Hipólito Abreu, y presidente de Pdvsa, Asdrúbal Chávez, viajó a Moscú para participar en el Foro Internacional Semana de la Energía y preparar la XVI reunión de la CIAN prevista para diciembre del mismo año, pero una fuente consultada señaló que ambos encuentros estuvieron enfocados en la renegociación de la deuda de Pdvsa con Roszharubezhneft y en intentar aclarar las cuentas conjuntas de las empresas y de ambos gobiernos.



Russian Energy Week 2024 **Российская Энергетическая Неделя 2024**



Carlos Farías
Canciller



Yván Gil
Viceministro para Europa



Hipólito Abreu
Ministro de Industrias



Asdrúbal Chávez
Presidente de Pdvsa



En marzo de 2023 Igor Sechin, director ejecutivo de Rosneft, hizo una visita a Venezuela con la excusa de aumentar la producción petrolera en el país, momento en el que se reunió con Tareck El Aissami, entonces ministro de Petróleo y vicepresidente Sectorial de Economía. No es casual que pocos días después

El Aissami dejó sus cargos por la revelación desde el propio oficialismo de la trama de corrupción Pdvsa cripto⁶; puesto que siendo el gobierno ruso uno de los aliados políticos más importantes del régimen de Maduro, la trama de corrupción mencionada impactó los negocios de explotación y comercialización entre Venezuela y Rusia, de tal manera que Sechin estaría buscando explicaciones ante el desvío de miles de millones de dólares.

⁶ Transparency Venezuela. (2023). Trama Pdvsa-cripto. Un desfalco sin precedentes <https://transparenciave.org/trama-pdvsa-cripto-un-desfalco-sin-precedentes/>

La magnitud del problema fue tal, que provocó reacomodos en la élite en el poder por el desplazamiento y detención de Tareck El Aissami junto a los aliados de su facción, uno de los pilares del régimen chavista-madurista.



La visita de Sechin y los anuncios oficialistas contradijeron sus propias declaraciones sobre la salida de Rosneft del país en 2020.

Producción

Venezuela y Rusia mantienen cinco empresas mixtas de explotación petrolera: Petromiranda, Petrovictoria, Petromonagas, Petroperijá y Boquerón; y una de servicios de perforación y acondicionamiento de pozos de la que se desconoce si está o no activa (Perforosven). Los planes de reestructuración de la industria petrolera de Venezuela filtrados en 2020 para redimensionar el tamaño de Pdvsa, ceder el control operativo a algunos socios de las empresas mixtas y atraer inversiones, no implicaron cambios significativos en la gestión y producción de las empresas mixtas con Rusia, solo se concretó la eliminación de las filiales PDV Europa y PDV Portugal (ubicada en Lisboa) que se sustituyeron por Pdvsa Rusia⁷. Cabe señalar que la Asamblea Nacional en agosto de 2024 extendió por 15 años la vigencia de las empresas mixtas Petroperijá y Boquerón que vencían en 2026⁸.



Mapa de las empresas mixtas con Rusia en Venezuela (Fuente: Reuters)

7 Prensa Pdvsa. (2024). Pdvsa Rusia dicta conferencia sobre la diplomacia energética bolivariana. http://www.pdvsa.com/index.php?option=com_content&view=article&id=10046:pdvsa-rusia-dicta-conferencia-sobre-la-diplomacia-energetica-bolivariana&catid=10:noticias&Itemid=589&lang=es

8 Petroguía (2024). Gobierno de Maduro solicitó extensión de las empresas mixtas con Rusia. <http://www.petroguia.com/pet/noticias/petr%C3%B3leo/gobierno-de-maduro-solicit%C3%B3-la-asamblea-extensi%C3%B3n-de-dos-empresas-mixtas-con-rusia>

Publicaciones de Reuters indican que Roszharubezhneft solicitó a Pdvsa tener el control operativo de las empresas mixtas conjuntas⁹, a la par, el tema de la profundización de la cooperación energética siempre ha estado presente en los anuncios de las reuniones de la CIAN y otros encuentros entre altos funcionarios. Sin embargo, el conflicto bélico en Ucrania y las negociaciones de Venezuela con Estados Unidos en 2022 para aliviar las sanciones en las actividades de algunas empresas mixtas con Chevron, Eni, Repsol, Maurel & Prom y Reliance, condicionó estas peticiones y con ello nuevas inversiones que permitieran un aumento de la producción. Los anuncios hechos en el marco de las reuniones de la CIAN, han sido los siguientes:

2019	2022	2023	2024
En 2019 la modificación de un convenio en materia energética suscrito en 2008.	En 2022, un acuerdo de cooperación en materia energética para los próximos 10 años.	En 2023 hubo reseñas de memorandos de entendimiento de Pdvsa con ODK Engeneering (Rostec), para el mantenimiento de turbinas de bombeo; con Rosgueología, para la prospección de nuevos yacimientos; y con el Instituto de Investigaciones Geológicas Karpinski (Vsegei) para consultas, estudios geológicos y capacitación a empleados.	En noviembre de 2023 el canciller venezolano, Yván Gil, declaró que se realizaron conversaciones entre representantes de Gazprom y de Pdvsa para firmar un nuevo acuerdo de explotación de gas. Posteriormente Delcy Rodríguez, en el cargo de ministra de Hidrocarburos, anunció que iniciaría en 2027 ¹⁰ .
<p>En febrero de 2024 el canciller ruso Sergey Lavrov visitó Caracas y sostuvo reuniones con Nicolás Maduro y Delcy Rodríguez, fecha en la que era vicepresidenta y ministra de Economía y Finanzas. Días después arribó un tanquero ruso a Venezuela con 1,7 millones de barriles de crudo liviano de los Urales¹¹, fue el primer envío de crudo liviano ruso después de cinco años, que podría haberse utilizado como diluyente del crudo extrapesado de las empresas mixtas y de Pdvsa. Irán era el proveedor de diluyentes hasta entonces. No hay información sobre las condiciones de esta negociación, se ha especulado que luego de la relajación de sanciones a Venezuela, se establecieron nuevas fórmulas de cooperación para sortear las sanciones que siguen afectando a ambos países</p>			

9 Ulmer, A. y Párraga, M. (2023). Russian firm asks Venezuela to match Chevron oil-for-debt deal <https://www.reuters.com/business/energy/russian-firm-asks-venezuela-match-chevron-oil-for-debt-deal-2023-06-27/>

10 Rogtec. (2023). PDVSA and Gazprom Discuss Cooperation in Venezuela <https://www.rogtecmagazine.com/pdvsa-and-gazprom-discuss-cooperation-in-venezuela/>

11 Sherri, S. (2024). Russian ships Urals oil to Venezuela, expanding pool of buyers. <https://www.bloomberg.com/news/articles/2024-02-20/russia-ships-urals-oil-to-venezuela-expanding-pool-of-buyers?srnd=markets-vp&embedded-checkout=true&leadSource=uverify%20wall>

2024

En septiembre de 2024 la vicepresidenta Delcy Rodríguez en su nueva función como ministra de Hidrocarburos, junto a una delegación de funcionarios de Venezuela, participaron en el foro Semana de la Energía en Moscú. Posteriormente publicó en su cuenta de Telegram el impulso de proyectos conjuntos de gas a partir del año 2027.

En la XVIII CIAN realizada en noviembre de 2024 se firmaron dos memorándums de entendimiento: uno entre Petróleos de Venezuela (Pdvsa) y la Universidad Federal de Kazán para la formación, capacitación y asesoría técnica en las áreas de petróleo, gas y petroquímica; y otro entre Pdvsa y RT. Project Technologies en materia de seguridad industrial.

Declaraciones del experto petrolero Francisco Monaldi coinciden en que no ha habido avances en la explotación petrolera conjunta entre Venezuela y Rusia y que la relación se publicita como creciente con frecuentes declaraciones de profundización de la cooperación. Los datos de Reuters y Monaldi muestran que la producción petrolera conjunta entre Venezuela y Rusia disminuyó desde marzo 2022, momento en que la producción con Rusia representaba el 25% de todas las empresas mixtas y 16% del total de la producción petrolera del país. En diciembre de 2024, la producción de las empresas mixtas con Chevron con 200 mil bpd, casi duplica la producción de las empresas mixtas con Rusia; ahora tienen un peso relativo de 12% respecto al total de la producción de las empresas mixtas y 22% respecto a la producción total del país.

	mar-22	jun-23	Jun-24
Petromiranda	2000	16200	Nd
Petrovictoria	9000	8400	Nd
Petroperijá	8000	600	Nd
Boquerón	5000	2400	Nd
Petromonagas	101000	92800	Nd
Total	125000	120400	103000

Fuente: datos de 2022 y 2023 Reuters¹², 2024 Monaldi¹³

- 12 Ulmer, A. y Párraga, M. (2022). Russian oil firm shuffles Venezuela assets as sanctions bite <https://www.reuters.com/business/energy/exclusive-russian-oil-firm-shuffles-venezuela-assets-sanctions-bite-2022-03-29/>; Ulmer, A. y Párraga, M. (2023). Russian firm asks Venezuela match Chevron oil for debt. <https://www.reuters.com/business/energy/russian-firm-asks-venezuela-match-chevron-oil-for-debt-deal-2023-06-27/>
- 13 Monaldi, F. en Analítica. (2024). Entrevista Analítica Consecuencias económicas si no se produce el cambio político en Venezuela. <https://www.youtube.com/watch?v=7qruoX677WM>

En este sentido, más allá de la retórica antioccidental de distintos representantes del gobierno de Venezuela, desde finales de 2023 la producción petrolera creció gracias a la actividad conjunta de Pdvsa con las empresas Chevron de Estados Unidos, Repsol de España, Eni de Italia y M&P de Francia, que en junio de 2024 representaba el 28% de la producción total, a lo que se añadiría la de Reliance de India, que también obtuvo licencias de la OFAC. El producto de estas empresas ha podido ser enviado a Estados Unidos, a Europa e India, mientras que el resto se vende con descuentos e intermediación de terceros para evadir las sanciones.

Esta realidad es inestable; el fraude electoral de julio 2024, el aumento de la represión, el cierre del espacio cívico y la debilitada institucionalidad económica que provocaron la puesta en vigor nuevamente de las sanciones para finales de mayo con mayores consecuencias al comercio, podrían estimular una mayor actividad en las empresas mixtas con Rusia y China. Al respecto, el anuncio del Tratado de Cooperación y Asociación Estratégica durante el encuentro entre Nicolás Maduro y Vladimir Putin en Moscú, en mayo de 2025, esta vez sí que pudiera concretarse en el sector petrolero.

14 EFE. (7 de mayo 2025). Putin y Maduro firman en el Kremlin un acuerdo de Asociación Estratégica y Cooperación. <https://www.swissinfo.ch/spa/putin-y-maduro-firman-en-el-kremlin-un-acuerdo-de-asociaci%C3%B3n-estrat%C3%A9gica-y-cooperaci%C3%B3n/89280905>

SECTOR DEFENSA



El sector Defensa fue el segundo más importante en términos económicos entre Rusia y Venezuela, al considerar la cantidad de préstamos otorgados por Rusia para la adquisición de equipamiento bélico (US \$7.200 millones), y el valor de las compras totales hechas por Venezuela entre 2005 y 2020; hubo 35 contratos de compras de diferentes sistemas (armas y material militar) por un valor de al menos US \$9.934 millones. Se suscribieron también cuatro proyectos conjuntos, de los cuales tres quedaron inconclusos y solo uno se concretó 15 años después de haber sido anunciado en 2006; el Centro de Instrucción y Entrenamiento Simulado de Helicópteros.



La más reciente compra de material de defensa identificada ocurrió en 2021; se trató de drones Orlan 10. La revisión del portal del SIPRI no contiene nuevos datos sobre el comercio de material bélico entre Venezuela y Rusia, mientras que la organización Control Ciudadano afirmó que desde 2022 la Federación de Rusia suspendió la venta y transferencia de armas y equipos militares a los países latinoamericanos, incluida Venezuela¹⁵.

Rosoboronexport fue el ente que representó a Rusia en todas las adquisiciones de equipamiento bélico, mientras que el portavoz del Servicio Federal de Cooperación Militar y Técnica de Rusia y el director general del consorcio Kaláshnikov, Vladimir Lepin, ha brindado información sobre la fábrica de fusiles anunciada en 2006 que no fue culminada y por la que hubo investigaciones de corrupción y dos detenciones en Rusia.

¹⁵ Control Ciudadano (2023). FANB. Adquisición de Armas <https://www.controlciudadano.org/web/wp-content/uploads/FANB-Adquisicio%CC%81n-Armas.pdf>

Desde 2021 no ha sido posible identificar qué se ha realizado, qué está en proceso y cuál es el costo de los intercambios anunciados y listados a continuación, luego de las reuniones de la CIAN entre otros encuentros:



Antes de la CIAN de 2023, el secretario del Consejo de Seguridad de la Federación de Rusia, Nikolái Pátrushev visitó Caracas y sostuvo reuniones con el presidente Nicolás Maduro, el ministro de Defensa, general Vladimir Padrino López, el ministro de Interior Justicia y Paz, general Remigio Ceballos, el comandante Estratégico Operacional de las Fuerzas Armadas, mayor general Domingo Hernández Lárez, el secretario del Consejo de Defensa de la Nación, mayor general José Adelino Ornelas Ferreira, entre otros. De acuerdo con publicación de Control Ciudadano, esta visita estuvo orientada a establecer acuerdos de cooperación en el área de inteligencia y contrainteligencia para la seguridad regional en América Latina, seguridad nacional de Venezuela y Rusia y seguridad interna de Venezuela¹⁷.

¹⁶ El Nuevo Siglo. (2024). Alerta en Colombia por equipos de inteligencia que entregará Rusia a Venezuela. <https://www.elnuevosiglo.com.co/nacion/alerta-en-colombia-por-equipos-de-inteligencia-que-entregara-rusia-venezuela>.

¹⁷ Control Ciudadano. (2023). La información clave, sobre la visita del secretario del Consejo de Seguridad de la Federación de Rusia, Nikolái Pátrushev a Venezuela <https://www.controlciudadano.org/noticias/la-informacion-clave-sobre-la-visita-del-secretario-del-consejo-de-seguridad-de-la-federacion-de-rusia-nikolai-patrushev-a-venezuela/>.

Coincide con notas publicadas antes de la guerra en Ucrania sobre el constante apoyo técnico y militar para espionaje interno y externo, especialmente al Comando de Defensa Aeroespacial Integral (CDAI) de Venezuela, responsable de las misiones aeroespaciales defensivas, cuyos radares traídos de Rusia y China han fortalecido los sistemas de comando, control, comunicaciones, computadoras e inteligencia para monitorear la frontera de Venezuela¹⁸.

En abril de 2024 el mayor general Ornelas Ferreira participó en el XII Encuentro de Altos Representantes de Seguridad en Rusia y se reportaron reuniones al margen del encuentro formal en las que Ornelas sostuvo intercambios junto a su homólogo de Nicaragua y el secretario del Consejo de Seguridad de Rusia, para luchar contra las revoluciones de colores y otros asuntos¹⁹.

Semanas antes a la elección presidencial del 28 de julio en Venezuela, llegaron al puerto de La Guaira una fragata de la armada y un buque petrolero de Rusia, para una estancia de cuatro días, que coincidió con la celebración del día de la Independencia y el acostumbrado desfile de la Fuerza Armada Nacional, en el que además participaron militares de Rusia. El ministro de Defensa de Venezuela, Vladimir Padrino López, afirmó que el encuentro buscó fortalecer la “cooperación técnico – militar” entre Rusia y Venezuela para la construcción de un mundo multipolar. Las autoridades de Rusia indicaron que el objetivo del atraque en el puerto venezolano era “mostrar la bandera y garantizar una presencia naval en importantes zonas operativas”. Luego de las elecciones presidenciales llegó el Buque Escuela de la Armada Smolny al puerto de La Guaira, visita en la que medios oficialistas reseñaron las declaraciones reiteradas sobre los esfuerzos para fortalecer la integración y la relación entre ambas naciones.



Buques de la Armada rusa llegaron a Venezuela en vísperas del Día de la Independencia.
Foto X @EmbajadaRusaVen

¹⁸ Barráez, S. (2022). Un general de la Aviación reveló dónde están los rusos en Venezuela, qué hacen y con qué equipos <https://www.infobae.com/america/venezuela/2022/02/20/un-general-de-la-aviacion-revelo-donde-estan-los-rusos-en-venezuela-que-hacen-y-con-que-equipos/>

¹⁹ Sputnik. (2024). Rusia aborda con Nicaragua y Venezuela la lucha contra las revoluciones de colores.

<https://www.elpais.cr/2024/04/24/rusia-aborda-con-nicaragua-y-venezuela-la-lucha-contra-las-revoluciones-de-colores/>

Se han reportado asesorías de expertos en los sistemas de defensa comprados a Rusia y la presencia de mercenarios del grupo Wagner en territorio de Venezuela en la represión de las protestas postelectorales, denunciada por el presidente ucraniano Volodímir Zelenski²⁰. Asimismo, el 31 de enero de 2025 la aplicación OSINT detectó la llegada de un vuelo (RFF7498) de la Fuerza Aérea de Rusia al Aeropuerto Internacional Simón Bolívar, en Maiquetía, casi a la par del vuelo (SAM968) de la Fuerza Aérea de Estados Unidos en el que viajó Richard Grenell, representante del gobierno de Donald Trump para reunirse con Nicolás Maduro²¹. No hubo mensaje oficial ni en medios afines sobre la llegada del vuelo ruso.



La frecuencia de los encuentros entre autoridades militares de ambos países y las declaraciones de cooperación en materia técnico-militar además de ser demostraciones de fuerza simbólica, en la práctica han contribuido al sostenimiento del gobierno de Nicolás Maduro por la cooperación en momentos críticos del régimen autoritario.

²⁰ Castellanos, J. (2024). Zelenski habla de supuesta presencia de mercenarios rusos de Wagner en Venezuela. <https://www.elespectador.com/mundo/elecciones-venezuela-2024/zelenski-habla-de-supuesta-presencia-de-mercenarios-rusos-de-wagner-en-venezuela/>

²¹ Cuenta en X. <https://x.com/Arr3cho/status/1885346724102668632?t=GVh2RERBBtbySmnIpl4R9A&s=08>

SECTOR FINANCIERO, EVASIÓN DE SANCIONES



El banco ruso – venezolano Evrofinance Mosnarbank se creó en 2009 como sociedad anónima con sede en Moscú y sucursal en Caracas. Los socios fundadores rusos fueron el banco VTB, sus sociedades filiales y subsidiarias, y el banco Gazprombank, mientras que por Venezuela fue la empresa petrolera Pdvsa. Un año más tarde se realizó una modificación del socio de Venezuela que pasó a ser el Fondo de Desarrollo Nacional (Fonden)²², principal fondo receptor de los ingresos extraordinarios petroleros

Evrofinance Mosnarbank

recibió inversiones desde Rusia de al menos
US\$ 4.000 millones
 como aporte para quedarse con el 49% de las acciones

Este banco tuvo un rol importante en el circuito de intermediación para la comercialización de petróleo, luego de las sanciones de 2019 a la industria petrolera; labores de la Tesorería de Venezuela; y provisión de dólares y euros en efectivo al gobierno venezolano. Por esta razón también Evrofinance fue sancionado por la OFAC el 11 de marzo de 2019, con la orden ejecutiva 13.850.

²² Esta entidad fue creada en el año 2005, funciona como una tesorería paralela a la Oficina Nacional del Tesoro, ha administrado ingentes recursos públicos de manera opaca y discrecional, financió la adquisición de armamento a Rusia por más de 8.600 millones de dólares, entre otros proyectos que quedaron inconclusos como la fábrica de fusiles Kalashnikov y municiones.

A pesar de las sanciones, la comercialización del petróleo con intermediarios rusos y participación de Evrofinance continuó en años posteriores. La agencia Associated Press (AP) describió el negocio entre el empresario español Juan Serrano, en nombre de Venezuela y socios del oligarca ruso, Oleg Deripaska²³, presuntamente vinculado con la empresa Setevye Tekhnologii. El pago recibido por Serrano se realizó desde Evrofinance a través de criptoactivos²⁴. Al respecto, una publicación de *The Wall Street Journal* advirtió sobre el creciente uso de la criptomonedra Tether (USDT) en países



que tienen sanciones en sus sistemas financieros, lo que permite la realización de grandes transacciones sin la vigilancia del gobierno de Estados Unidos ni de ningún otro; específicamente menciona a Rusia, Venezuela e Irán, como ejemplos de países que han aprovechado las ventajas de esta criptomonedra con la intermediación de empresas fantasma y facilitadores que posibilitan sortear los obstáculos de las medidas coercitivas²⁵.

Las estrategias conjuntas de evasión de sanciones se formalizaron con la firma, en junio de 2024, de un memorando de entendimiento entre los cancilleres Sergey Lavrov e Yván Gil para “avanzar en la creación de mecanismos financieros y logísticos inmunes a la injerencia externa y fortalecer la cooperación en áreas como agricultura, medicina, energía y tecnologías avanzadas”²⁶.

Relacionado con la actividad financiera se conoció la reactivación en Venezuela del Consejo Empresarial Rusia - Venezuela, cuyo presidente, Sergey Yarosh, también participa en la junta directiva de Evrofinance y su directora ejecutiva Tatiana Mashkova, es vicepresidente del Consejo Empresarial Rusia - Cuba, dedicado al fomento de los vínculos de las empresas rusas con América Latina. El portal del Consejo reseñó que durante el Foro Económico Mundial de San Petersburgo de 2024 se conmemoró el 15 aniversario de la creación del banco Evrofinance Mosnarbank, con presencia de una nutrida representación del gobierno de Venezuela, y se realizó un diálogo empresarial entre Venezuela y Rusia dedicado a impulsar lazos comerciales y de inversiones; por parte de Rusia hubo representantes de las empresas Geropharm, Rosatom State Corporation y Grupo ShemRar²⁷. En noviembre de 2024 se realizó una reunión de copresidentes de Consejo con compañías rusas y venezolanas.

23 Los imputados en este caso son: Yury Orekhov; Svetlana Kuzurgazheva, alias Lana Neumann; Artem Uss; Timofey Telegin y Sergey Tulyakov.

24 Banca y Negocios. Empresario habría vendido crudo venezolano con 40% de descuento. <https://www.bancaynegocios.com/empresario-habria-vendido-crudo-venezolano-con-40-de-descuento-y-el-pago-era-efectivo-o-en-criptomonedas/>

Cuenta en X Joshua Goodman https://x.com/APjoshgoodman/status/1582874970652229633?ref_src=twsr%5Etfw

25 The Wall Street Journal. El dólar sombra que alimenta el submundo financiero.

<https://www.wsj.com/finance/currencies/tether-crypto-us-dollar-sanctions-52f85459?st=11uh7j94ozzh546>

26 Telesur. (2024). Rusia y Venezuela firman acuerdo para contrarrestar efectos de las sanciones.

<https://www.telesurtv.net/rusia-y-venezuela-firman-acuerdo-para-contrarrestar-efectos-de-las-sanciones/>

27 Consejo Empresarial Rusia-Venezuela <https://cerv.ru/es/spief24/>

La introducción en Venezuela del sistema de pagos MIR creado por el Banco Central de Rusia, es otro proyecto reciente del sector referido en este apartado. La preparación de 81.000 puntos de venta fue anunciada por el viceprimer ministro ruso Alexander Novak en octubre de 2023, en respuesta a la exclusión de Rusia y Venezuela del sistema Swift²⁸ y las consecuentes dificultades para realizar transacciones entre empresas conjuntas, el comercio y el turismo. Estos puntos de venta se distribuirían exclusivamente en zonas turísticas de Venezuela que están siendo visitadas por rusos²⁹. A propósito de la puesta en funcionamiento del sistema MIR, el medio Divergentes de Nicaragua explicó que la implantación en Venezuela tuvo problemas técnicos y las declaraciones del presidente del Banco Central de Venezuela, sobre la ampliación de su uso por bancos privados no se ha concretado³⁰. Desde los anuncios de 2023 no hay publicaciones de medios oficiales ni independientes sobre la implementación, avances o cese, del sistema MIR en Venezuela.

28 Es preciso advertir que Venezuela salió del sistema Swift desde hace varios años porque perdió los bancos correspondientes, en cuanto se hizo más estricto el control de cambios.

29 Costero, M. (2023). Sistema ruso de pago MIR comienza a operar en Venezuela ¿de qué se trata? <https://elestimulo.com/elinteres/banca/2023-10-18/sistema-ruso-de-pago-mir-venezuela/>

30 Divergentes. (2024). Todo sobre el sistema de pago ruso MIR que ahora opera en Nicaragua. <https://www.divergentes.com/sistema-de-pago-ruso-mir-que-opera-en-nicaragua/>

SECTOR AGROINDUSTRIAL: INTENCIÓNES, PRONÓSTICOS Y FIRMA DE ACUERDOS

Hasta 2019 Rusia suplía el 80% de las necesidades de fertilizantes para el sector agrícola en Venezuela y buena parte del trigo, siendo el gobierno el principal importador a través de sus empresas o entes. Este contexto se altera con la liberación parcial del control cambiario en 2018 y la crítica situación en las finanzas públicas, luego de la grave indisciplina fiscal, los casos de gran corrupción, las sanciones financieras y a empresas estatales.

Desde 2020, aproximadamente, el sector privado importa directamente sus insumos agrícolas, pero enfrenta grandes desafíos porque la política monetaria interna restringió el crédito bancario y solo un grupo de actores vinculados a la élite en el poder tiene acceso a financiamiento, tanto bancario como de inversores cuyos capitales son de origen incierto. El sector agroindustrial ha estado incluido en las agendas de todas las reuniones recientes de la CIAN y los anuncios oficiales del ministro de Agricultura y Tierras, Wilmar Castro Soteldo (hasta agosto 2024), además, representantes de la Cámara Venezolana Rusa pronosticaron para 2023 y 2024 aumentos en la comercialización de fertilizantes, trigo, carnes, pescados y mariscos³¹. El comercio entre Venezuela y Rusia ha crecido desde 2021, según los datos del FMI reportados por Rusia, pero no fue posible acceder a los datos del intercambio por rubros.



En abril de 2024 se firmó un memorando de entendimiento para la investigación científica aplicada al sector agroalimentario en el que participan el Ministerio de Agricultura y Tierras, la Fundación para la Unificación Técnica de la Investigación, Capacitación y Extensionismo en el Fortalecimiento del Sector Agroalimentario Nacional y la Universidad Federal del Cáucaso Norte de la Federación de Rusia³². ¿Este sí se hará realidad?

31 Linares, R. (2025). Roman Frolenko: Venezuela y Rusia avanzan en sus relaciones comerciales. <https://ultimasnoticias.com.ve/noticias/economia/roman-frolenko-venezuela-y-rusia-avanzan-en-sus-relaciones-comerciales/>

32 VTV. (2024). Venezuela y Rusia firman acuerdo de cooperación para la investigación científica. <https://www.vtv.gob.ve/venezuela-rusia-firman-acuerdo-investigacion-cientifica/>

SECTOR SALUD

En 2019 se propuso el primer acuerdo en el sector farmacéutico entre Rusia y Venezuela, pero fue con la pandemia por la Covid-19 que se consolidaron los intercambios bilaterales de vacunas, insumos sanitarios e insulina.



En los años 2021, 2022, 2023, 2024, y repetidamente en mayo de 2025³³, se anunció la transferencia tecnológica desde Rusia a Venezuela para la fabricación de insulina conjunta entre Geropharm y la empresa estatal venezolana Espromed Bio, antes los anuncios incluyeron también la fábrica de vacunas contra el Covid-19. En el encuentro de la CIAN de 2024 el presidente de la empresa rusa Geropharm, Petr Radionov, visitó la empresa venezolana Espromed Bio para hacer seguimiento a la alianza para la fábrica de insulina en Venezuela, pero no es posible verificar el avance real de este proyecto³⁴. En los encuentros de la CIAN, además de lo anterior, se anunció:



- Protocolo sobre la cooperación en materia de bienestar sanitario y sistema diagnóstico.
- Un centro ruso - venezolano para el estudio y prevención de enfermedades infecciosas.
- Acuerdo de cooperación en el área de medicina y farmacéutica.

33 EFE. (13 de mayo, 2025). Maduro anuncia la instalación de empresa rusa en Venezuela para la producción de insulina. <https://www.swissinfo.ch/spa/maduro-anuncia-la-instalaci%C3%B3n-de-empresa-rusa-en-venezuela-para-la-producci%C3%B3n-de-insulina/89308341>

34 Prensa MPPS. (2024). Comisión de Alto Nivel Rusia-Venezuela visita la empresa Espromed Bio. <http://mpps.gob.ve/comision-de-alto-nivel-rusia-venezuela-visita-empresa-espromed-bio/>

Informantes de este sector indicaron que en 2023 y 2024 se distribuyeron en la red hospitalaria pública vacunas de origen ruso contra la gripe y otros esquemas de vacunación para niños, compradas a través de una triangulación en la que intervinieron Cuba y Nicaragua.

Otros medicamentos de uso común provenientes de Rusia también circulan en el sistema público de salud, pero son pequeñas cantidades en comparación con las de origen iraní o de la India. Salvo en la provisión de insulina para la red pública (que es deficitaria), Rusia no es un actor relevante en el mercado biomédico.

El 15 de noviembre de 2024 Venezuela y Rusia realizaron en Caracas ejercicios conjuntos de respuesta rápida a emergencias sanitarias con el uso de laboratorios móviles para detectar amenazas³⁵.

³⁵ Infobae. (2024). El régimen de Venezuela y Rusia llevaron un ejercicio conjunto de respuesta rápida a emergencias sanitarias. <https://www.infobae.com/venezuela/2024/11/16/el-regimen-de-venezuela-y-rusia-llevaron-un-ejercicio-conjunto-de-respuesta-rapida-a-emergencias-sanitarias-y-reafirmo-su-cooperacion-con-putin/>

SECTOR TURISMO

Los primeros acuerdos bilaterales sobre turismo datan del año 2001 y desde 2008 se suprimieron requisitos de visa en visitas mutuas de los nacionales de ambos países. El impulso más reciente a los intercambios turísticos ocurrió en mayo de 2021, cuando las empresas Venetur y Rutravel acordaron la negociación de paquetes turísticos entre Rusia y Venezuela; también se anunció un programa de formación con la Universidad Nacional del Turismo de Venezuela para fortalecer las capacidades internas. Aunque hubo una interrupción en las rutas turísticas luego de la invasión a Ucrania, el protocolo de servicios aéreos para la interconectividad entre Caracas y Moscú suscrito en 2022 y el alivio a las restricciones de viaje impuestas en pandemia aumentaron la afluencia de turistas rusos a Venezuela, de unos 7.000 en 2021 a más de 33.000 en 2023, según el ministro de Turismo de Venezuela³⁶. El principal destino ha sido la isla de Margarita, en segundo lugar, el parque nacional Canaima y también Caracas.

En octubre de 2023 la línea aérea Conviasa junto con Rostec (RT-Project Technologies, RT-Transkom) y Sirena Travel, organizaron un programa de formación, para representantes de aerolíneas y agencias de viaje de Venezuela, en la implementación del sistema “Leonardo PSS”, software utilizado para realizar reservas de boletos aéreos que representantes rusos ofrecen como una alternativa segura “para la protección de datos personales y posibles amenazas de desconexión desde Estados no amigables”³⁷. Sin embargo, su implementación representa un riesgo de acceso y uso indebido de los datos personales de los usuarios.

El Ministerio de Turismo de Venezuela participó en la Feria Internacional del Turismo OTDYKH 2024 de Rusia en septiembre de 2024, ocasión en la que se establecieron lazos con Fatih Akin, Contracting manager de Pegas Touristik y Marcelo Rimmaudo, CEO de Hover Tours, para impulsar la operación chárter Moscú – Porlamar; también con Ilya Umanskiy, presidente de la Unión Rusa de la Industria de Viajes (RST); con Sergei Yarosh, presidente del Banco Binacional Ruso – Venezolano; y directivos de Nordwind Airlines³⁸. Desde que inició el intercambio turístico en 2021 la afluencia de turistas llegó a 33.000 en 2023 y a 47.427 en 2024, a través de los vuelos charter Moscú - Porlamar³⁹.

³⁶ VTV. (2023). Venezuela recibe más de 33 mil turistas rusos en 2023. <https://www.vtv.gob.ve/venezuela-recibe-turistas-rusos/>

³⁷ Aviacionline. (2023). Aerolínea venezolana recibe asistencia rusa para implementar sistema de venta de pasajes. <https://www.aviacionline.com/2023/10/aviacionline-venezolana-recibe-asistencia-rusa-para-implementar-sistema-de-venta-de-pasajes/>

³⁸ Ministerio de Turismo. (2024). https://www.mintur.gob.ve/View/ver_noticia.php?leer_mas=476

³⁹ Banca y Negocios (2024). En tres años 47 mil turistas rusos ingresaron a Venezuela a través de la operación charter Moscú-Porlamar <https://www.bancaynegocios.com/en-tres-anos-47-mil-turistas-rusos-ingresaron-a-venezuela-a-traves-de-operacion-charter-moscu-porlamar/>

OTRAS ALIANZAS

Automotriz:



La empresa automotriz Kamaz de Rusia está vinculada con la empresa J.C. International 2004 en Venezuela, intermediaria en la importación de camiones desde Rusia. Durante la visita de la sede en Caracas, una empleada señaló que la comercialización (importación) está activa, mientras que la ensambladora en el estado Lara sigue siendo un proyecto. En la XVIII CIAN de 2024 se firmó otro acuerdo entre ambas empresas para iniciar el ensamblaje de vehículos.

Comunicaciones:



El 26 de noviembre de 2024 se firmó un acuerdo entre el gobierno de Venezuela y la agencia de noticias Sputnik. En representación de Venezuela estuvo el ministro de Comunicación e Información Freddy Ñáñez; mientras que por la agencia Sputnik estuvieron Olga Lisogorla, directora y Daria Yúryeva, jefa del departamento de América Latina. También estuvo presente el embajador de Rusia en Caracas Sergéi Mélik-Bagdasárov. El acuerdo contempla la apertura de una oficina de la agencia en Caracas, la transmisión de programas de radio en el país y el intercambio de experiencias y tecnologías para desarrollar un periodismo “más profundo y comprometido con la verdad”. El ministro Ñáñez alabó el trabajo de Sputnik y su importancia para contrarrestar la hegemonía mediática occidental.

Gremios:



En Caracas funciona la Cámara de Cooperación Económica Venezolano-Rusa⁴⁰ para fomentar relaciones económicas entre sus sectores empresariales, un objetivo bastante similar al del Consejo Empresarial ya mencionado.

BRICS

La entrada en el grupo de los Brics ha sido una aspiración del gobierno de Venezuela desde hace varios años. Desde finales de 2023 las autoridades venezolanas han justificado la importancia del ingreso como mecanismo para minimizar el impacto de las sanciones, para lograr el acceso a nuevos mercados, la llegada de nuevas inversiones y tecnología, además de demostrar el apoyo político de aliados importantes. La promesa repetida de recuperación económica hecha por el oficialismo parecía tener más sustento con esta integración, de la que Rusia afirmó en mayo de 2024 que aceptaría.



Venezuela fue invitada a dos reuniones del grupo de los Brics+, previas a la XVI Cumbre realizada en Rusia en octubre de 2024. La primera fue la reunión ministerial de los Brics+ realizada en junio y la segunda fue la reunión de seguridad de los Brics+ realizada en septiembre. Ya en el mes de julio el embajador de Caracas en Moscú, Jesús Salazar, había anunciado la invitación formal a Venezuela para participar en la XVI Cumbre de Kazan, pronosticando el ingreso como país asociado, lo que representaría un paso previo a la integración plena.

Fue sorpresivo para el gobierno de Venezuela el veto anunciado por Brasil días antes de la Cumbre, que fue calificado de “agresión inexplicable e inmoral” y “gesto hostil” por parte de las autoridades venezolanas, quienes viajaron a la Cumbre junto con Nicolás Maduro para intentar revertir este impedimento y publicitar sus encuentros con las autoridades de Rusia, China, India, Turquía, Bielorrusia, entre otros países. Las tensiones en la relación entre Brasil y Venezuela luego del proceso electoral presidencial del 28 de julio y el señalamiento de pérdida de confianza en el gobierno venezolano explican este veto inobjetable por ser Brasil, un miembro fundador de los Brics.

La visita a Rusia de Nicolás Maduro después de cinco años permitió una reunión bilateral con Vladimir Putin y sus equipos, en la que abundaron elogios y reconocimientos para el líder ruso por parte de Maduro. Putin respondió señalando que apoyaba el ingreso de Venezuela a los Brics y que consideraba a “Venezuela uno de los viejos y fiables socios en América Latina y el mundo en general”.



Además, mencionó el fortalecimiento de las relaciones y los proyectos conjuntos en las áreas de energía, la industria farmacéutica, el transporte, la conquista del espacio y nuevas tecnologías⁴¹. Al cierre de la cumbre, Vladimir Putin se refirió a la falta de coincidencia con el presidente de Brasil y señaló que “Venezuela está luchando por su supervivencia”⁴².

En relación con las potenciales ventajas para la economía de Venezuela de la integración a los Brics, varios expertos han expresado sus reservas, dados los problemas cambiarios que castigan la producción interna y favorecen las importaciones, la inestabilidad política, la inseguridad jurídica, trámites engorrosos, los condicionamientos a la repatriación de capitales previstos en la Ley de Inversión Extranjera Productiva, entre otras limitantes⁴³.

41 Moleiro, A. (2024). La doble cara de Venezuela en los Brics: Putin recibe a Maduro y Brasil veta su entrada en el organismo. <https://elpais.com/america/2024-10-24/la-doble-cara-de-venezuela-en-los-brics-putin-recibe-a-maduro-y-brasil-veta-su-entrada-en-el-organismo.html>

42 Galarraga, N. (2024). Brasil dice que vetó a Venezuela en los Brics porque abusó de su confianza. <https://elpais.com/america/2024-10-25/brasil-dice-que-veto-a-venezuela-en-los-brics-porque-abuso-de-su-confianza-tras-las-elecciones.html>

43 Salmerón, V. (2024). ¿Los Brics darán oxígeno a la endeble economía venezolana? <https://www.gerentesis.com/post/los-brics-dar%C3%A1n-ox%C3%ADgeno-a-la-endeble-econom%C3%ADa-venezolana>

CONCLUSIONES

En 2024 se cumplieron 20 años de la entrada en vigor de la Comisión Intergubernamental de Alto Nivel Venezuela – Rusia (CIAN), instancia de intercambio bilateral que ha mantenido su periodicidad, y en ese mismo año se realizó en Caracas el XVIII encuentro. Sin embargo, los intercambios económicos han pasado por diferentes fases:

Entre 2005 y 2016

Hubo cuantiosos préstamos e inversiones desde Rusia, así como adquisiciones desde Venezuela concentrados en los sectores de defensa, hidrocarburos y financiero.

A partir de 2017

Se detuvo el flujo de inversión y préstamos, mientras que Rusia comenzó a jugar un papel importante como intermediario financiero del gobierno venezolano y comercializador de Pdvsa, hasta 2022, también como proveedor de insumos y vacunas durante la pandemia de Covid-19.

Luego de la invasión a Ucrania en 2022 decaen considerablemente los intercambios económicos:

- Se mantiene la política de no otorgar préstamos e inversiones.
- La balanza comercial es de 968 millones de dólares en promedio, muy por debajo de los intercambios con otros países de América Latina como Brasil, México, Chile y Argentina.
- Las cinco empresas mixtas petroleras -Petromiranda, Petrovictoria, Petroperijá, Boquerón y Petromonagas- han disminuido su producción de 125 mil barriles diarios en 2022 a 105 mil barriles diarios en 2024. Respecto a la explotación de gas en los campos Mejillones y Patao que fueron entregados a Rosneft en concesión, se anunció su inicio para el año 2027.
- En materia de defensa Rusia dejó de vender armamento, pero resaltan los intercambios entre altas autoridades, visitas de buques de la armada rusa, acuerdos de cooperación en el área de inteligencia y contrainteligencia, así como apoyo técnico al Comando de Defensa Aeroespacial Integral, en la protección del presidente Nicolás Maduro y orden interno, sin que sea posible conocer el flujo de dinero involucrado.
- En el sector financiero se conoció de la participación del banco binacional Evrofinance Mosnarbank en un caso de corrupción que involucra a oligarcas rusos y el uso de

criptoactivos para realizar grandes transacciones que permiten la evasión de sanciones y el lavado de dinero. Se anunció, además, la instalación del sistema ruso MIR en la banca pública como respuesta a la imposibilidad del uso de sistema Swift en las transacciones binacionales, pero no ha ocurrido la expansión a la banca privada ni la ampliación territorial prometida.

- Se evidenciaron intercambios de bajo impacto económico en los sectores agroindustrial, turismo y salud.

Las relaciones entre Venezuela y Rusia responden principalmente a los esfuerzos de la élite política venezolana de mostrar vínculos estrechos con el gobierno ruso, situación que conviene también a la nación euroasiática y que se evidencia en la alta frecuencia de intercambios de alto nivel (23 solo en el año 2024); el aval al fraude electoral del 28 de julio perpetrado por Nicolás Maduro con apoyo del Consejo Nacional Electoral y el Tribunal Supremo de Justicia; el uso de una narrativa común contraria a los valores democráticos de los mandatarios e integrantes de la élite política de ambos países; los acuerdos entre los medios de comunicación estatales, la amplificación de noticias sesgadas o falseadas; y la retórica de apoyo a la integración de Venezuela al grupo de los Brics+ en la Cumbre de Kasan 2024, aunque no pudiera materializarse.

Base de datos UN Comtrade (2000 - 2006) - FMI (2007 - 2024)

Año	X-Rusia-VEN	M-Rusia-VEN	Trade	Año	X-Rusia-VEN	M-Rusia-VEN	Trade
2000	10,30	57,41	67,70	2013	2.446,53	4,10	2.450,63
2001	6,16	45,63	51,79	2014	1.214,46	3,20	1.217,67
2002	6,04	35,90	41,94	2015	382,73	1,98	384,71
2003	1,42	32,72	34,14	2016	334,26	1,79	336,05
2004	6,21	41,73	47,94	2017	67,61	0,75	68,36
2005	25,20	52,32	77,52	2018	84,06	1,22	85,28
2006	456,54	60,46	517,00	2019	66,20	0,87	67,07
2007	1.116,69	12,52	1.129,21	2020	109,16	1,55	110,70
2008	957,35	0,42	957,77	2021	144,32	1,77	146,09
2009	99,88	0,36	100,24	2022	742,74	2,67	745,41
2010	122,41	8,24	130,65	2023	847,89	5,25	853,14
2011	247,33	0,48	247,81	2024	1.251,40	8,54	1.259,95
2012	1.943,91	0,83	1.944,73			TOTAL	13.073,51



transparenciave.org

 @nomasguiso

 @NoMasGuiso

 TransparencyVenezuela

 TransparencyVenezuela